

CAPÍTULO VEINTITRÉS

asalta con mil géneros de sobresaltos y visiones. Y scírvale esto que digo de aviso, para que de aquí adelante no me aparte un dedo de su presencia.

- Así será - dijo el de la triste Figura -, y yo estoy muy contento de que te quieras valer de mi ánimo, el cual no te ha de faltar, aunque te falta el ánima del cuerpo. Y vente ahora tras mí poco a poco, o como pudieres, y haz de los ojos linternas; rodearemos esta serrezuela: quizá toparemos con aquél hombre que vimos, el cual sin duda alguna no es otro que el dueño de nuestro hallazgo.

A lo que Sancho respondió:

- Harto mejor sería no buscarte, porque si le hallamos y acaso fuere el dueño del dinero, claro está que lo tengo de restituir; y, así, fuera mejor, sin hacer esta encrucijada diligencia, poseerlo yo con buena fe, hasta que por otra vía menos curiosa y diligente pareciera su verdadero señor, y quizá fuera a tiempo que lo hubiera gastado, y entonces el

CAPÍTULO VEINTITRÉS

rey me hacia franco.

Engañaste en eso, Sancho - Respondió don Quijote, que ya que hemos caído en sospecha de quien es el dueño casi delante, estamos obligados a buscártelo y volverselos, y cuando no le buscasemos, la vehemente sospecha que tenemos de él lo sea nos pone ya en tanta culpa como si lo fuese. Así que Sancho amigo, no te dé pena el buscártelo, por la que a mí se me quitaría si le hallo. Y así, pico a Rocinante, y siguióle Sancho con su acostumbrado juramento, y, habiendo rodeado parte de la montaña, hallaron en un arollo caída, muerta y medio comida de perros y confirmó en ellos más la sospecha de que aquél que huía era el dueño de la mula y del cojín.

Escuchando mirando, oyeron un silbo como de pastor que guardaba ganado, y a deshora, a su siniestra mano, parecieron una buena cantidad de cabras, y tras ellas, por cima de la montaña, pareció el cabrero que las guardaba, que era un hombre anciano. Dijo voces don Quijote y rogó que bajase donde estaban. Él respondió a gritos que quién los había traído por aquel lugar, pocas o ninguna veces pisado sino de pres de cabras, o de lobos y otras fieras que por allí andaban. Respondióle Sancho

CAPÍTULO VEINTITRÉS

que bajase, que de todo le darían buena cuenta. Bajó el cabestro, y en llegando adonde don Quijote estaba, dijo:

- Apostaré que está mirando la mula de alquiler que está muerta en esa hondonada. Pues a buena fe que ha ya seis meses que está en ese lugar. Díganme, ¿han topado por ahí a su dueño?

- No hemos topado a nadie - respondió don Quijote -, sino a un cojín y a una maletilla que no lejos de este lugar hallamos.

- También la hallé yo - respondió el cabestro -, mas nunca la quise alzar ni llegar a ella, temeroso de algún desmán y de que no me la pidiesen por de hurtado, que es el diablo sutil, y debajo de los pies se levanta atrombte cosa donde tropiece y caya sin saber cómo ni cómo no.

- Eso mismo es lo que yo digo - respondió Sancho -, que también la hallé yo y no quise llegar a ella con un tiro de piedra; allí la dejé y allí se quedó como se estaba, que no quiero perro con cencerrito.

- Decidme, buen hombre - dijo don Quijote -, ¿sabéis vos quién sea el dueño de estas prendas?

- Lo que saldré yo decir - dijo el cabestro - es que habrá al pie de seis meses, poco más o menos, que llegó a una majada de pastores que estará con tres leguas de este

CAPÍTULO VEINTITRÉS

lugar un mancebo de gentil porte y apariencia, caballe
ró sobre esa misma mula que ahí está muerta, y
con el mismo cojín y maleta que decis que hallas-
tes y no tocastes. Preguntónos que cuál parte de esta
sierra era la más áspera y escondida; dijimosle que
era esta donde ahora estamos, y es así la verdad, por
que si entráis media legua más adentro, quizás no
acerteréis a salir; y estoy maravillado de cómo
habéis podido llegar aquí, porque no hay camino ni sen-
da que a este lugar encamine. Digo pues, que en
oyendo nuestra respuesta el mancebo volvió las
riendas y encaminó hacia el lugar donde le se-
ñalamos, dejándonos a todos contentos de su
buen porte y admirados de su demanda y de la
priesa con que le viamos caminar y volverse hacia
la sierra; y desde entonces nunca más levantó,
hasta que desde allí a algunos días salió al cami-
no a uno de nuestros pastores y sin decílle nada,
se llegó a él y le dio muchas puñaladas y
cocos, y luego se fue a la berrica del hato
y le quitó cuanto pan y queso en ella traía;
y con extraña ligereza, hecho esto, se volvió a
emboscar en la sierra. Como esto supimos algunos
cabreros, le anduvimos a buscar casi dos días

CAPÍTULO VEINTITRÉS

por lo más cerrado de esta sierra, al cabo de los cuales le hallamos metido en el hueco de un greso y valiente alcomoque. Salió a nosotros con mucha mansedumbre, ya roto el vestido y el rostro desfigurado y tostado del sol, de tal suerte que apenas le conocímos, sino que los vestidos, aunque rotos, con la noticia que de ellos teníamos, nos dieron a entender que era el que buscábamos. Saludanos cortésmente y en pocas y buenas razones nos dijo que no nos maravillásemos de verle andar de aquella suerte, porque así le convenía para cumplir cierta penitencia que por sus muchos pecados le había sido impuesta. Rogámosle que nos dijese quién era, mas nunca lo pudimos acabar con él. Pedímosle también que cuando hubiese menester el sustento, sin el qual no podía pasar, nos dijese dónde le hallariámos; y que si esto temporal fuese de su gusto, que a Comensal se diese a pedirlo y no a quitarlo a los pastores. Agradeció nuestro ofrecimiento, pidió perdón de los asaltos pasados y ofreció de pedirlo de allí delante por amor de Dios, sin dar molestia alguna a nadie. En cuanto lo que tocaba a la estancia de la habitación, dijo que no tenía otra que aquella que le ofrecía la ocasión donde le tomaba la noche; y acabó su plática con un tierno llanto, que bien fuéramos de piedra los que escucháramos.

CAPÍTULO VEINTITRÉS

le habíamos si en él no le acompañáramos, considerarán
dole cómo le habíamos visto la vez primera y cuál le
veíamos entonces. Porque, como tengo dicho, era un muy
gentil y agraciado muchacho, y en sus carteras y en
sus cinturones y concertados rezagos portaba ver-
daderos lucidos y muy interesante persona; que, puesto que
éramos níticos los que le encuchábamos, su genti-
lereza era tanta, que llevaba a dorre a coser a la
misma ropa. Y entiendo en lo mejor de su plá-
tica, pasó y enmudecióse; clavó los ojos en el suelo
por un buen espacio, en el cual todo entumimos que-
dó y muerto, esperando en qué había de pasar
aquele embolcamiento, con no poca lástima de ver-
lo, porque por los que hacia de abrir los ojos, estor-
fió mirando al suelo sin mover perturbada gran cosa,
y otras veces cesada, apretando los labios y encor-
cando los ojos. Fácilmente conocímos que algún
accidente de loura le había sobrevenido. Mas
él no dió a entender preto veriedad lo que
penábamos, porque se levantó con gran furia del
suelo, donde se había echado, y arremetió con
el primero que halló junto a sí, con tal desmedro
y valía, que si no se le quitáromos le matara
a puñados y a bocados; y todo esto hacia

CAPÍTULO VEINTITRÉS

diciendo: « ¡Ah jementido Fernando! ¡Aquí, aquí me pagaráis la sinrazón que me hiciste, estas manos te sacarán el corazón donde albergan y tienen manida todas las maldades juntas, principalmente la fraude y el engaño! ». Y a éstas añadía otras razones, que todas se encaminaban a decir mal de aquel Fernando y a tacharle de y Jementido. Quitámosele, pues, con no poca pesadumbre, y él, sin decir más palabra, se apartó de nosotros y se emboscó corriendo por entre estos jarales y malezas, de modo que nos imposibilitó el seguirle. Por esto conjeturamos que la locura le venía a tiempos, y que alguno que se llamaba Fernando le debía de haber hecho alguna mala obra, tan pesada cuanto lo mostraba el término a que le habría conducido. Todo lo cual se ha confirmado después acá con las veces, que han sido muchas, que él ha salido al camino, unas a pedir a los pastores le den de lo que llevo para comer, y otras a quitárselo por fuerza; porque cuando está con el accidente de la locura, aunque

CAPÍTULO VEINTITRÉS

los pastores se lo ofrezcan de buen grado, no lo admíte, sino que lo toma a puñadas; y cuando está en su seso lo pide por amor de Dios, cortés y comedidamente, y ride por ello muchas gracias, y no con falta de lágrimas. Y en determinados yo y cuatro zagalos, los dos criados y los dos criadas y los dos amigos míos, de buscarle hasta tanto que le hallemos, y después de hallado, ya por fuerza, ya por grado, le haremos de llevar a la villa de Almodávar, que está de aquí ocho leguas, y allí le curaremos. Si es que su mal tiene cura, o sabremos quién es cuando esté en su seso, y si tiene parientes a quien dar noticia de su desgracia. Esto es, señores, lo que saldré deciros de lo que me habéis preguntado; y entended que el dueño de las prendas que hallastes es el mismo que vistes pasar con tanta ligereza como desnudez -que ya le habré dicho don Quijote como había visto pasar aquél hombre saltando por la Sierra. El cual quedó admirado de lo que el cabrero había oído y quedó con más deseo de saber quién era el desdichado loco, y propuso en sí lo mismo que ya tenía pensado: de buscalle por toda la montaña, sin dejar rincón ni evena en ella que no mirase, hasta hallarle. Pero tuvo mejor la suerte de lo que él pensaba ni esperaba, porque en aquel mismo instante pareció por entre una quebrada de una sierra que salía donde ellos

CAPÍTULO VEINTITRÉS

Estaban el mancebo que buscaba, el cual venía hablando entre sí cosas que no podían ser entendidas de cerca, cuanto más de lejos. Su traje era cual se ha pintado, sólo que llegando cerca vio don Quijote que un coletto hecho pedazos que sobre si traía era de ámbar, por donde acabó de entender que persona que tales hábitos traía no debía de ser de ínfima calidad.

En llegando el mancebo a ellos, les saludo con una voz desentonada y branca, pero con mucha cortesía. Don Quijote le volvió las saludes con no menos comedimiento, y, apeándose de Rocinante, con gentil continente y donaire, le fue a abrazar y le tuvo un buen espacio estrechamente entre sus brazos, como si de luengos tiempos le hubiera conocido. El otro, a quien podemos llamar «el Roto de la Mala Figura» (como a don Quijote el de la Triste), después de haberse dejado abrazar, le apartó un poco de sí y, puestas sus manos en los hombros de don Quijote, le estuvo mirando, como que quería ver si le conocía, no menos admirado quizá de ver la figura, talle y armas de don Quijote que don Quijote lo estaba de verte a él. En resolución, el primero que habló después del abrazamiento fue el Roto, y dijo lo que se dirá adelante.

(10)

CAPÍTULO VEINTITRÉS



CAPÍTULO XXIV

Donde se prosigue la aventura

Dice la historia que era grandísima la atención con que don Quijote escuchaba al atroso Caballero de la Sierva, el qual, prosiguiendo su plática, dijo:

- Por cierto, señor, quienguiera que seáis, que yo no os conozco, yo os agradecré las muestras y la cortesía que conmigo habeis usado y quisiera yo hallarme en términos que con más que la voluntad pudiera servir la que habeis mostrado tenerme en el bien acogimiento que me habeis hecho; más no quiere mi suerte darne otra cosa con que corresponda a las buenas doras que me hacen que buenos deseos de satisfacerlas.

- Los que yo tengo - respondió Quijote - son de servicios tanto, que tenía determinado de no salir de estas sierras hasta hallarlos y saber de ver si el dolor que en dolor que en la extraneza de nuestra vida mostrais tener se pedía hallar algún género de remedio, si fuera menester buxarle, buxarle con la diligencia posible. Y cuando nuestra desventura fuera aquellas que tienen cerradas las puertas a todo género de

CAPÍTULO VEINTICUATRO

consuelo, pensaba ayudarlos a Morante y planificar como mejor pudiera, que todavía es consuelo en las desgracias hallar quien se duela de ellas. Y si es que mi buen intento merece ser agradecido con algún género de cortesía, yo os suplico, Señor, por la mucha que veo que en vos se encierra, y juntamente os conjuro por la cosa que en esta vida más habéis amado o amais, que me digáis quien soy y la causa que os ha traído a vivir y a morir entre estas soleadas como bruto animal, pues moráis entre ellos tan ajeno de vos mismo cual lo muestra vuestro traje y persona. Y juro por la orden de caballería que recibí, aunque indigno y pecador, y por la profesión de caballero andante, que si en esto, Señor, me complacéis, che servirás con las veras a que me obliga el ser quien soy, ora remedando nuestra desgracia, si tiene remedio, ora ayudándonos a Morante, como os lo he prometido.

El Caballero del Bosque, que de tal manera oyó hablar al de la Triste Figura, no hacía sino mirarle y remirarle y tornarse a mirarle (de arriba abajo); y después que lo hubo bien mirado, le dijo:

— Si tienen algo que duerne a comer, por amor de Dios que me lo den, que después de haber comido

CAPÍTULO VEINTICUATRO

YO haré todo lo que se manda, en agradecimiento de tan buenos deseos como aquí se me han mostrado. Luego sacaron Sandro de su costal y el cabrero de su zurrón con lo que satisfizo el Roto su hambre. Comiendo lo que le dieron como persona atentada, tan apresurada, que no daba espacio de un bocado al otro, pues antes los engullía que tragaba; y en tanto que comía ni él ni los que le miraban hablaban palabra. Como acabó de comer, les hizo de señas que le siguiesen, como lo hicieron, y él los llevó a un verde praderillo que a la vuelta de una pena poco desviciada de allí estaba. En llegando a él, se tendió en el suelo, encima de la yerba, y los demás hicieron lo mismo, y todo esto sin que ninguno hablase, hasta que el Roto, después de haberse comodado en su asiento, dijo: — Si gustáis, señores, que os en breves razones la inmortalidad de mis desventuras, habeisme de prometer de que con ninguna pregunta mi otra cosa no interrumpereis el hilo de mi triste historia; porque en el punto que lo hagáis, en ése se quedará lo que fuere contando. Estas razones del Roto trajeron a la memoria a Don Quijote el cuento que le había contado su escudero, cuando lo oyó decir el número de cabras que habían pasado el río, y se quedó la historia pendiente. Pero, volviendo al Roto, prosiguió diciendo: — Esta preaviso que hago es porque quería pasar

CAPÍTULO VEINTICUATRO

Brevemente por el cuento de mis desgracias, que el traerlas a la memoria no me sirve de otra cosa que añadir otras de nuevo, y mientras menos me preguntáredes, más presto acabaré yo de decillas, puesto que no dejaré por contar cosa alguna que sea de importancia para no satisfacer del todo a nuestro desejo. Don Quijote se lo prometió en nombre de los demás, y él, con este seguro, de esta manera: - Mi nombre es Cardenio; mi patria, una ciudad de las mejores de Andalucía; mi linaje, noble; mis padres, ricos; mi desventura, tanta, que le deben de haber llorado mis padres, y sentido mi linaje, sin poderlo aliviar con su riqueza, que para remediar desdichas del cielo poco suelen valer los bienes de fortuna. Vióla en esta mansión tierra un cielo, donde puso el amor toda la gloria que yo acertara a desearme: tal es la hermosura Luscinda, doncella tan noble y tan rica como yo, pero de más ventura y de menos firmeza de la que a mis honradas pensamientos se debía. A esta Luscinda amé, quise y adoré

CAPÍTULO VEINTICUATRO

desde mis tiernos y primeros años, y ella me quiso a mí, con aquella risueña y leiva ánimo que se podía decir permitía. Sabían nuestros padres nuestros intentos y no les pesaba de ello, porque bien veían que, cuando pasaran adelante, no podrían tener otro fin que el de casarnos, cosa que así la concertaba la igualdad de nuestro linaje y riquezas. Creyó la edad, y con ella el amor de los poetas, que al padre de Luisinda le pareció que por buenas razones estaba obligado a negarme la entrada de su casa, así invitando en esto a los padres de aquella Tibbe tan descontenta de los poetas. Y fue esta negación añadir llama a llama y deseo a deseo, porque, aunque pudieran silencio a las lenguas, no se pudieran poner a los plumes, los cuales con más libertad que las lenguas suelen dar a entender a quien quieren lo que en el alma está encerrado, que muchas veces la presencia de la cosa avalea turbia y enmudece la intención más determinada y la lengua más atrevida ¡Ay, cielos, y cuantos cíclitos le escribió! ¡Cuántas regaladas y honestas respuestas tuve! ¡Cuántas causas compuse y cuántas enmascarados versos, donde el alma deleitaba y trascendía sus sentimientos, pintaba sus encendidos deseos, entretenía sus memorias y recaudaba su voluntad! En efecto, viéndome apurado, y que mi alma se consumía con el deseo de verte, determiné por poner obra y acabar en un punto lo que me pareció que más convenía para sacar mi deseo y exercido premio, y fue el pedirsela a su padre por legítima esposa, como lo hice; a lo que él me respondió que me agradeciente la voluntad que mostraba de

CAPÍTULO VEINTICUATRO

honralle y de querer honrarme con prendas suyas, pero que, siendo mi padre vivo, a él tocaba de justo derecho hacer aquella demanda, porque, si no fuese con mucha voluntad y gusto suyo, no era luscinda mujer para tomarse ni darse a hurto. Yo le agradecí su buen intento, pareciéndome que llevaba razón en lo que decía, y que mi padre vendría en ello como yo se lo dijese; y con este intento luego en aquel mismo instante fui a decirle a mi padre lo que deseaba. Y al tiempo que entré en un aposento donde estaba, le halle con una carta abierta en la mano, la cual, antes que yo le dijese palabra, me la dió y me dijo: «Por esa carta verás, Candón, la voluntad que el duque Ricardo tiene de hacer te merced». Este duque Ricardo, como ya vosotros, señores, debéis de saber, es un grande de España que tiene su estado en lo mejor de esta Andalucía. Tomé y leí la carta, la cual venía tan encarecida, que a mí mismo me pareció mal si mi padre dejaba de cumplir lo que en ella se le pedía, que era que me enviase luego donde él estaba, que quería que fuese compañero, no criado, de su hijo el mayor, y que él tomaba a cargo el ponerme en estado que correspondiese a la estimación en